
骆家辉如果明年1月卸任，任
期大约两年半，长于前任驻华大
使洪博培，在历任驻华大使中不
算太短。

中国社会科学院美国研究
所助理研究员刁大明告诉记者，
正如骆家辉20日发表的辞职声明
所说，辞职是为回到西雅图与家
人团聚。去年年底就已传出骆家
辉有意辞职，只是他没有公开承
认。此时宣布辞职决定，并不令
人意外。

刁大明解释说，骆家辉的三
个孩子要接受良好教育，开销不
小，他作为大使收入不够。妻子
李蒙已于今年早些时候回国，前
不久在西雅图一家报纸发表专
栏文章，说她已经重新投身妇女
权益事业，同时暗示骆家辉会回
家团聚。

在清华大学国际关系学系
和中美关系研究中心副主任赵
可金看来，除个人原因，骆家辉
辞职背后存在来自美国国内的
压力。作为前商务部长，骆家辉
履职以来重视中美贸易和经济
利益，而美国国内一些势力不
认同他的方式，觉得骆家辉不
够“硬”，而且在“美式价值观”、
意识形态等领域打的牌没有达
到他们的期望值。

2 .何去何从
骆家辉今后的政治生涯走

向是不少人感兴趣的话题。刁
大明预计，骆家辉今后很可能
进入一家大企业，尤其是与中
国有商业往来的企业任职。如
果重返政坛，也不排除角逐2016

年总统选举民主党副总统候选
人提名。

骆家辉先前任美国商务部
长、华盛顿州长，前任驻华大使
洪博培曾任犹他州长，两人都不
是职业外交官出身，属于奥巴马
的“政治任命”。刁大明说，提名
共和党人洪博培使华，是奥巴马
两名重要幕僚——— 时任国家安
全委员会东亚政策高级主管杰
弗里·贝德和白宫办公厅主任拉
姆·伊曼纽尔的主意，既能体现
跨党派团结，又能把这名潜在竞
争对手“支开”。洪博培2011年卸
任回国后次年参加总统选举，但
在党内预选阶段所获支持率靠
后，中途退出。骆家辉尽管是民
主党人，也会面临相似的问题。

3 .继任者谁
对奥巴马的这些“政治任

命”，美国国内有不同看法甚至
批评，但是，这类提名体现了奥
巴马对中美关系的重视，显示中
美关系已经涉及方方面面，有必
要由更善于把握全局的“政治人
物”担任大使。

赵可金分析，骆家辉的接替
者可能会是另一名有影响力、且
奥巴马信得过的政治人物，了解
中国、有在中国工作或生活的经
历，以便在中国开展工作。

赵可金认为，美国国内一些
人主张驻华大使应从战略上向
中国施加压力，以防止中美在东
亚的竞争态势变得有利于中国。

不过，下一任驻华大使的
提名人选不会很快浮出水面。
刁大明说，美国国会两党就财
政预算达成的临时解决方案定
于明年1月15日到期，奥巴马眼
下恐怕没有足够时间“精挑细
选”骆家辉的继任者。刁大明预
计，骆家辉卸任后，现任美国大
使馆“二把手”、驻华公使康达
(英文名丹尼尔·J·克里滕布林
克 )将暂时代行大使职务，大使
一职的“空白期”可能会持续一
段时间。 据新华社

1 .为何辞职

本报讯 美国驻华大使骆家
辉２０日宣布，定于明年年初离任回
国，以便同家人团聚。

骆家辉在香港《南华早报》发
表声明说：“本月初同总统奥巴马
见面时，我告诉他，我决定２０１４年
初离任大使岗位，以同在西雅图的
家人团聚。”

骆家辉说，成为美国驻华大使
是“一生荣耀”，他感谢奥巴马让他
有机会成为第一名华裔驻华大使。

自２０１１年３月９日奥巴马提名
骆家辉出任第十任美国驻华大使
以来，这名美国第三代华裔移民一
直受到媒体关注。赴任前，骆家辉
坦言，这是奥巴马交给他的“最困
难工作”。

就任８２９天后，骆家辉在声明
中感慨，处理美中关系是一项“巨
大而有回报的挑战……对美国驻
华使领馆员工的工作以及我们一
起取得的成就，我十分自豪”。

骆家辉说，作为驻华大使，他
十分清楚，美中关系正不断增强。
尽管这一双边关系十分复杂，但他
相信，两国能够管控分歧，在共同
关切的领域加强合作，这不仅有利
于两国民众，也将惠及全世界。

中国外交部发言人洪磊20日
就骆家辉拟卸任答记者问时表示，
骆家辉担任美驻华大使以来为促
进中美交流与合作做出积极努力，
我们表示赞赏。

洪磊指出，习近平主席与奥巴
马总统6月在美国加州安纳伯格庄
园成功会晤，确立了中美共建新型
大国关系的方向。我们愿与美方共
同努力，沿着两国元首指明的方向
不断前进。

据新华社、中新社消息

骆家辉回国

属正常离任

骆骆家家三三代代““一一英英里里走走了了一一百百年年””

两两年年，，““一一生生荣荣耀耀””
就任驻华大使８２９天后，骆家辉宣布明年年初离任回国
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骆家辉现年６３岁，祖籍广
东台山，出身于华盛顿州一个
中国移民家庭。

伴随骆家辉从政，骆家“一
英里走了一百年”的故事流传
开来。

“１００年前，我的祖父乘蒸
汽船到华盛顿州。他举目无亲，
不懂半句英文，在一个白人家
庭做佣人，这户人家距州长官
邸不到１英里路程，”骆家辉曾

在介绍自己家族的移民经历时
说，“１００年后，当我宣誓就任华
盛顿州州长时，我开玩笑说，我
们家族用了一个世纪，才从那
幢做佣人的房子，搬进州长官
邸。”

自19世纪中叶美国西部发
现金矿，便有大批怀揣“金山
梦”的台山人漂洋过海来到美
利坚，他们中就有骆家辉的祖
辈，骆家辉的祖父骆世泽十多

岁从广东台山移民美国当小
工，其后回乡娶妻，成家立室。
但限于美国移民法，祖母只能
留在台山。

和祖父相比，骆家辉的父
亲骆荣硕向美国主流社会走近
了一步。他于1917年在中国广东
台山出生，十三岁时随同父母返
回华盛顿州，并定居于西雅图
市，骆家辉的母亲来自香港，两
人在香港结婚后再回美国。

第二次世界大战期间，骆
荣硕应征加入美国陆军并随军
开赴欧洲战场，并曾参与1944
年的诺曼底战役，是参与此次
战役的21名华人之一。

骆家辉是美国华裔民主党
政治家。1997年至2005年间担
任美国华盛顿州第21任州长，
是首位当选美国州长的华裔美
国人，曾任第36任联邦商务部
长。 （宗禾）

本报记者 张榕博 李钢

骆家辉将离任引发了国内各
界的猜测，不过中国外交与国际战
略问题研究专家俞隧认为，骆家辉
离任，外界不必做出过度解读。

“2011年，骆家辉到任驻华大
使，任期便是一个灵活的时限，没
有严格规定。在他任期内，中美关
系没有出现特殊变化，他个人也没
有因为什么‘离谱’的事情导致外
交不愉快而被迫离任。”俞隧告诉
记者，这是一位美国外交官的正常
离任。

这一观点也得到了北京大学
徐湘林教授的认同。徐湘林认为，
不论是作为一名职业外交官，还是
一名美国政客，在骆家辉任期内，
中美关系虽然出现过波折，但是总
体发展良好，这与骆家辉的贡献不
无关系。

“作为一名刚刚过60岁的美国
政界人士，他对中美关系的贡献还可
以期待。”俞隧告诉记者，无论从年
龄、地位、影响力和过去的政绩来看，
骆家辉将来还可以继续促进中美关
系，特别是促进中美经贸往来。

□本报记者 张榕博 李钢

上任以来，骆家辉这位
黄皮肤的美国人一直受到中
国媒体的关注。有评论称他
是制造事端的美国政客，但
实际上，骆家辉的每次“个人
秀”，都是他维护美国国家利
益的职务行为。

让PM2 . 5为人熟知

2011年8月12日，骆家辉
一家“轻装简从”来到北京
后，其行事作风立即在国内
引起了不小的震动。之后在
媒体的要求下，骆家辉又“爽
快”地公布了个人财产。

2011年11月，就在骆家
辉到任美国驻华大使3个月
以后，美国驻华大使馆公布
的一组空气质量监测数据
称：“北京空气质量指数439，
PM2 . 5细颗粒浓度408 . 0，
空气有毒害……”让PM2 . 5
这一概念首次闯进了公众视
野。

国内媒体曾评论称，美
国这是在向中国环保部门

“施压”，而国家环保部门也
不得不对此作出反应。但骆
家辉却表示，“没有想着要对
中国政府施压。”

现在骆家辉即将离任，
PM2 . 5这一概念却早已被
熟知。曾发表“北京空气质量
数据不能看美国大使馆脸
色”的原北京市环保局副局
长杜少中20日得知骆家辉即
将离任的消息后表示，对此
不加评论，同时他也坦言，

“我没有跟他做过对手”，“改
善空气质量那是我们的事，

别人怎么评价那是别人的
事。”

简化赴美签证流程

在２０日发布的辞职声
明中，骆家辉把推动中美贸
易发展放在“工作总结”的第
一位。按照他的说法，他依靠
促进美国对华出口增长、开
拓美国企业在华市场以及推
动中国企业在美投资这三种
方式，致力于为美国国内创
造就业岗位。

虽然未能在经贸领域为
中美打破更多壁垒，但骆家
辉表示，希望给两国人民带
来一些真正的实惠和具体的
成果。在这一点上，不少国内
专家对骆家辉回国后将继续
为中美经贸做出贡献抱以期
待。

简化中国公民赴美签证
流程，是骆家辉为自己总结
的第二项业绩。他说，美国驻

华使领馆把商务签证和旅游
签证的审批时间从７０天至
１００天缩减至３天至５天，“令
中国赴美商务旅行和旅游的
人数大幅增加”。

“他必然代表美国”

尽管公布PM2 . 5、简化
赴美手续等让许多人对这位
驻华大使充满好感，他的华
裔身份也曾让一些人一度认
为他或许对美中事务采取更

“柔和”的立场。但正如骆家
辉在就职后第一次记者会上
多次强调的，“我，以官方身
份，作为服务于总统和美国
人民的美国驻华大使……我
在这里代表的是美国政府。”

“作为美国驻华大使，他
必然代表美国政府的立场。”
北京大学国际关系学院副院
长贾庆国教授表示，“作为外
交官来说，这也是正常的职
务行为。”

从公布PM2 . 5到简化赴美签证

华华人人面面孔孔美美国国““芯芯””
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骆家辉
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骆家辉和家人。（资料片）
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